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Рыбоводство 
в республике – 
на подъеме

Во славу 
Героев России

восход  7:14
заход  16:24

долгота дня  9:10

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 5 декабря по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода, местами осадки в виде дождя, 

мокрого снега и снега. Утром местами туман. 
Температура воздуха по республике 2–7, во Владикавказе – 4–6 градусов тепла. 

По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС» в горных районах республики 
выше 2500 м слабая лавиноопасность.

90.67 98.57 +0,66+0,91
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Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Россий-
ской Федерации. Рассматриваются граждане в 
возрасте от 18 до 60 лет, не имеющие противо-
показаний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом дис-
пансерах, не имеющие неснятых и непогашен-
ных судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие от 
200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ПОДПИСКА-2024

Уважаемые жители 
республики!

Подписная кампания на 1-ое 
полугодие 2024 года в самом 
разгаре. Если вы еще не офор-
мили подписку на газеты и жур-
налы, постарайтесь сделать это 
своевременно, ведь впереди 
нас ждет череда праздников, в 
ходе подготовки к которым мо-
жет не хватить времени, чтобы 
выписать периодику.

Кстати, у вас есть возможность сделать подарок к Новому 
году своим родным и близким людям – выписать для них люби-
мую газету. Предприниматели, меценаты тоже могут сделать 
доброе дело, оформив полугодовую подписку на «СО» для со-
циальных, образовательных и культурных учреждений, а также 
адресно – нуждающимся семьям, одиноким пожилым людям. 

Подписная цена на «СО» на первое полугодие 2024 года – 
1539 руб. 12 коп. Индекс 53902. Тариф для льготной категории 
подписчиков – 1183 руб. 32 коп. Индекс 53922. 

Оформить подписку можно в любом отделении Почты России, 
киосках «Ног бон» или у своего почтальона.

Оставайтесь с нами!
«СО» – это: 
   проверенная информация; 
   диалог читателей с властью; 
   встречи с интересными людьми;
   творческие проекты; 
   тематические страницы и многое другое.

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ

22

    В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ. Северная Осетия 
заняла третье место во всероссийской акции 
по уборке берегов «Вода России» в рамках 
нацпроекта «Экология».  179 тысяч волонте-
ров в регионе очистили от мусора 799 кило-
метров прибрежных территорий и вывезли с 
берегов больше 11 тысяч кубометров мусора.

    ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. Заболевае-
мость ОРВИ в Северной Осетии выросла 
во всех возрастных группах, в основном 
по-прежнему болеют дети. Также впервые 
в этом сезоне в республике зафиксирован 
грипп.

     РОДНОЙ ЯЗЫК. Подведены итоги 
межрегиональной научно-исследователь-
ской конференции «Хетагуровские чтения». 
Участие в ней приняли школьники из Север-
ной Осетии и Кабардино-Балкарии. В этом 
году юные исследователи представили ра-
боты в трех номинациях: «Осетинский язык»; 
«Осетинская литература» и «Краеведение». 
Победителями в номинации «Краеведение» 
стали Алла Дзгоева, Елизавета Гиголаева 
и Казбек Габуев. В номинации «Осетинская 
литература» лидировали Самира Макиева, 
Самира Хакимова и Георгий Гуриев.

     «ГОРОД ТАЛАНТОВ». Во Владикав-
казе прошел фестиваль талантливой моло-
дежи. Свои вокальные, хореографические 
и сценические таланты показали около 
300 участников в возрасте от 10 до 35 лет. 
Фестиваль является муниципальным этапом 
Молодежных Дельфийских игр России. По-
бедители смогут принять участие в республи-
канском фестивале «Молодость Осетии».

    БЛАГОУСТРОЙСТВО. В селении Ви-
ноградном Моздокского района приведена 
в порядок парковая зона за домом культу-
ры. Современная игровая зона, красивая 
брусчатка, удобные скамейки, безопасное 
освещение, площадка для спортивных ме-
роприятий на свежем воздухе – все для 
комфорта детей и взрослых.

    МЫ ВМЕСТЕ. В военном госпитале 
прошел благотворительный концерт для 
раненых бойцов, исполняющих свой долг в 
зоне СВО. Концертные номера представили 
кадеты Северо-Кавказского суворовского 
военного училища, а популярный певец 
Ашот Артунян исполнил свои лучшие песни. 
Организатор концерта – благотворительный 
фонд «Рука помощи».

ВОПРОС ДНЯ

Устраивает ли вас школьное питание?
Карина КОЗАЕВА, многодетная мать:
– Питание в школах – это, пожалуй, одна из ос-

новных тем, которые волнуют каждого родителя. 
Ребенок проводит в школе большую часть дня, по-
этому не хочется, чтобы он перекусывал на ходу чем 
попало. Едой в нашей школе я очень довольна. Могу 
не переживать о том, что мои дети останутся голод-
ными, ведь еда всегда разнообразная, здоровая 
и самое главное – вкусная. Мальчики с радостью 
съедают все до последней крошки. 

Ариана ЦХОВРЕБОВА, ученица 6-го класса 
школы № 41:

– Мне очень нравится в нашей школьной столо-
вой – всегда чисто, уютно и, самое главное, вкусно. 
Конечно, дети бывают разные, на всех не угодить: 
кто-то в еде привередлив, у кого-то особенные 
предпочтения. Недавно была дежурной по столо-
вой – в мои обязанности входила раздача блюд для 
младших классов.  Я с удовольствием наблюдала, 
с каким аппетитом ели малыши. Значит, все вкусно. 

Валерия ТАНДЕЛОВА, мама троих школьни-
ков:

– Мои дети учатся в одной из школ города Бесла-
на. На вопрос о качестве школьного питания у меня 

нет однозначного ответа. Старший сын любит по-
есть, и он съест все, что ему положат в школе, еще 
и пальчики оближет. Причем, когда бывают сыр, 
сосиски, то они готовы «поохотиться» и за доба-
вочной порцией, если кто-то отказывается. Только 
каша восторгов не вызывает. А вот младший сын 
нет. Если ему визуально блюдо не понравится, есть 
не будет. Или кто-то из одноклассников скажет, что 
невкусно. Тогда будет есть только хлеб и чай. Форма 
родительского контроля есть, но мне кажется, это 
больше от ребенка зависит. Кто-то все съест, и за 
соседей тоже, а кто-то будет носом крутить. 

Светлана ПОЛЯКОВА, житель Владикавказа:
– Если честно, то мои дети в школе не едят. Часто 

жалуются, что блюда холодные. А как-то был слу-
чай, что учитель запретила им есть тефтели, так как 
они были недоваренными. Многие дети в столовую 
ходят только для того чтобы купить сладости. 

Индира АМБАЛОВА, учитель школы-интерна-
та, Моздокский район: 

– У нас готовят очень вкусно, питательно и по-
лезно! Нашим детям нравится, и нам тоже. Знаю от 

коллег, что не во всех школах еда вкусная. Может, 
это зависит от настроения и умения поваров?

Изольда БАБОЧИЕВА,  родительница, 
с. Чикола:

– Мы очень довольны качеством питания в нашей 
школе. Но главное, что наши дети в восторге от 
вкусных и питательных блюд, которые им предла-
гают. Считаем, что это очень важно для их обучения 
и здоровья. Когда ребенок получает правильное 
питание, его физическое и умственное состояние 
улучшается, что способствует лучшему усвоению 
учебного материала и создает благоприятную об-
разовательную среду. Поэтому призываем обра-
щать особое внимание на качество питания наших 
школьников, чтобы поддерживать их физическое и 
умственное благополучие.

Олег, ученик СОШ № 1 г. Моздока:
– Меня устраивает, даже очень! Я съедаю все. А 

вот некоторые из девочек ведут себя невоспитанно, 
слишком переборчивые: начинают нюхать котле-
ты, морщиться, отворачиваться. Тогда и другие 
девчонки, глядя на них, стесняются притронуться 
к тарелке и не едят. А на еду и государство, и роди-
тели деньги тратят!

АППАРАТНОЕ СОВЕЩАНИЕ    
В республике установят 300 камер 
наружного наблюдения

«Забытая» школа
Вчера под председательством главы 
республики Сергея Меняйло прошло 
еженедельное совещание членов 
правительства и руководителей региональных 
органов федеральной и местной властей. 
Его главными вопросами стали выполнение 
национальных проектов и программ, 
а также работа системы образования. 
В совещании приняли участие председатели 
парламента республики – Таймураз ТУСКАЕВ 
и правительства – Борис ДЖАНАЕВ.

Всеволод РЯЗАНОВ

Совещание началось с доклада об оперативной обстановке в 
республике на прошлой неделе. На ней чрезвычайные ситуации 
и преступления, способные вызвать общественный резонанс, не 
зафиксированы. Зарегистрировано 190 преступлений и 38 проис-
шествий, о числе погибших и раненых в них не сообщается.

За неделю выросла заболеваемость ОРВИ и гриппом, а ковид-19 
остается на прежнем невысоком уровне. В республике идут вак-
цинация населения от гриппа, достигшая 86% от числа жителей, 
а также плановое медицинское обслуживание.

Особо глава республики поинтересовался работой станции 
«Скорой помощи» и обеспеченностью льготными лекарствами, 
обратив внимание на недопущение ее нарушения из-за новогодних 
каникул.

Выполнение нацпроектов достигло почти 78% от годового пла-
на, а госпрограмм и того выше – почти 83%. Недельный прирост 
каждого из этих показателей превысил 3%. Отдельно был рассмо-
трен их рост по главным социально-экономическим направлениям. 

Некоторые программы исполнены на 100%, многие превысили 
90%, большинство – 80%. Однако даже там, где показатели еще 
низки, на днях ожидается их резкий рост за счет произведения 
оплаты выполненных работ.

Также глава республики проконтролировал выполнение планов 
работы по целому ряду направлений развития отдельных сфер 
экономики и обеспечения безопасности граждан и общественного 
порядка. Одна из них – создание системы «Безопасная республи-
ка». Она будет состоять из 300 камер наружного наблюдения, 
сегодня же насчитывается 126, 27 из которых только что уста-
новлены и заработают в ближайшие дни.

Среди других вопросов повестки дня совещания – подготовка 
к Дню республики на выставке «Россия» 7 декабря, разработка 
смет ремонта и строительства в следующем году объектов об-
разования и здравоохранения. Отдельно акценты были сделаны 
на завершении оснащения Интернетом фельдшерско-акушерских 
пунктов, на подготовке и трудоустройстве молодых медицинских 
работников, выполнении программы капитального ремонта много-
квартирных домов, на работе Фонда развития промышленности, 
строительстве спортивных объектов, финансировании издатель-
ства «ИР», а также на решении проблемы обманутых дольщиков.

В сфере образования и культуры участники совещания отчи-
тались о выполнении программ «Театры и музеи – детям». Ими 
охвачены свыше 20 тысяч школьников, а с нового года репертуар 
театров будет синхронизирован со школьной программой разных 
классов.

В этом же блоке были рассмотрены вопросы создания «Центра 
развития и изучения осетинского языка», участие республики в 
июле следующего года во всероссийском театральном фестивале, 
а также подготовка к участию в приближающейся новогодней 
благотворительной акции «Елка желаний».

СОБЫТИЕ     Воспитывать гордость за историю Отечества

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ АЛАГИРСКОГО МУЗЕЯ
Вчера в Алагире состоялось долгожданное событие: после двухлетнего перерыва вновь распахнул свои двери 
Музей истории Садонского свинцово-цинкового комбината. Весной 2022 года начался капитальный ремонт 
здания, состояние которого уже давно вызывало обеспокоенность руководства района и республиканского 
минкульта. Работать в условиях, когда протекает крыша, стены помещений покрылись плесенью от сырости, а 
бесценные экспонаты постепенно приходят в негодность, стало просто невозможно.

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

Во время рабочего визита в Ала-
гирский район Глава РСО–А Сергей 
Меняйло дал поручение включить 
музей в программу капитального ре-
монта социальных объектов. Тендер 
на ведение работ  выиграла местная 
строительная организация – ООО 
«АТМ-537». Работы были проведены 
в два этапа. Сегодня здание преоб-
разилось в современное учреждение 
культуры, которое, несомненно, при-
влечет большое число посетителей.

На торжественное открытие музея 
приехали министр культуры РСО–А 
Сослан Фидаров, глава Алагир-
ского муниципального района Ис-
лам Дзантиев, работники культуры, 
представители общественных орга-
низаций, учащиеся и учителя школ. 
Об истории музея, который является 
одним из старейших учреждений 
культуры республики, рассказали 
ведущие   мероприятия, сотрудники 
районного Дворца культуры Казбек 
Бекмурзов и Зинаида Квагенидзе.

…Середина XIX века. В соответ-
ствии с царским указом на месте 
Садонского серебряно-свинцово-
го месторождения  был построен 
Алагирский серебро-свинцовый 
завод, который стал стал первым 
государственным промышленным 
предприятием на юге России. Его 
строительство было обусловлено 
военными нуждами страны. Инте-
ресен тот факт, что строился завод 
с опорой на квалифицированные 
уральские кадры: в Осетию в 1847 
году из Екатеринбургского и Перм-
ского казенных горных округов от-

правили инженеров и горнорабочих. 
Вблизи завода выросла укрепленная 
станица Алагирская (ныне г. Алагир) 
со школой, общественной баней, 
пекарней, госпиталем, военными 
казармами и магазином. Кварталы, 
или слободки, носили названия об-
ластей, из которых прибывали ураль-
ские поселенцы. Вместе с русскими 
рабочими трудились и осетины из 
окрестных горных сел. В 1875 году их 
насчитывалось 340 человек.

Садонский рудник был офици-
ально открыт 19 мая 1853 года, а 
Алагирский серебро-свинцовый за-
вод – 21 мая 1853 года. Из первой 
плавки получили 4,3 тонны свинца и 
около 11 килограммов серебра. Один 
из серебряных слитков послали в 
Петербург императору Николаю I, 
который повелел половину слитка 
отдать строящейся в Петергофе 
церкви, а другую половину пустить 
на сосуды для Исаакиевского собо-
ра. На сосудах велено было сделать 
надпись, что они изготовлены из 
первого серебра, выплавленного 
на Алагирском заводе в день его 
открытия.

Для сохранения истории промыш-
ленного предприятия, памяти его 
тружеников, повышения престижа 
профессии шахтера 15 апреля 2004 
года по инициативе руководителя 
республики  Александра Дзасохова 
на месте, где находился Алагирский 
серебряно-свинцовый завод, был 
открыт Музей истории зарожде-
ния горнорудной промышленности 
в Северной Осетии. Почти через 
двадцать лет открытие учреждения 
культуры после капитального ремон-
та проведено в рамках подготовки к 

празднованию в 2024 году 100-летия 
образования Республики Северная 
Осетия – Алания и 250-летия присо-
единения Осетии к России.

Со знаменательным событием 
в культурной жизни Алагирского 
района участников мероприятия по-
здравили Сослан Фидаров и Ислам 
Дзантиев. В выступлениях было 
отмечено, что нынешний музей – па-
мятник гению инженеров,  мудрости 
российского государства, ответ-
ственности и профессионализму 
простых тружеников Садонского 
свинцово-цинкового комбината. В 
музее представлена вся история 
предприятия, стенды отражают 
жизнь и деятельность комбината, 
его руководителей и лучших специ-
алистов. Посетители могут узнать, 
как много сил и знаний вложили 
наши предки в развитие промышлен-
ности республики. Экспозиции музея 
воспитывают уважение к прошлым 
поколениям, бережное отношение к 
культурному наследию, патриотизм 
и любовь к Отечеству. В выступлени-

ях прозвучала благодарность руко-
водителю региона Сергею Меняйло 
и республиканскому минкульту, чей 
вклад в развитие культуры трудно 
переоценить.

Почетное право перерезать крас-
ную ленточку у входа в обновленный 
музей было предоставлено министру 
культуры РСО–А Сослану Фидарову 
и Таймуразу Айларову – руково-
дителю подрядной организации, 
выполнявшей капитальный ремонт. 
После этого участники мероприятия 
совершили экскурсию по музею, ко-
торую провела его директор Жанна 
Басиева. С большим интересом 
гости рассматривали бесценные 
экспонаты, среди которых шахтер-
ские каски и лампы, буровые колон-
ки, кувалды, макеты оборудования 
штольни, перфораторы, а также 
образцы свинцово-цинковой руды. 
Отдельные экспозиции посвящены 
старинным предметам осетинского 
быта, которые вызывают особый 
интерес у туристов.

Музей, в который вдохнули вто-
рую жизнь, и прилегающий к нему 

небольшой парк вместе представ-
ляют особую общественную терри-
торию Алагира – Музейно-парковую 
зону. Еще вчера  вход в музей был 
украшен гирляндами из воздуш-
ных шаров, а сегодня учреждение 
культуры уже примет своих первых 
после капитального ремонта гостей 
– учащуюся молодежь. Ведь это для 
них, по сути, создаются учреждения, 
воспитывающие память к прошлому.

В этот же день в Алагирском рай-
оне открыли еще один важный объ-
ект – дом культуры в селе Цаликово.

Объект станет центром культур-
ной жизни села, где будут прово-
диться концерты, выставки и другие 
мероприятия. Дом культуры будет 
способствовать развитию творче-
ского потенциала наших талантли-
вых жителей и созданию благопри-
ятной атмосферы для общения и 
взаимодействия. Общая стоимость 
проекта составила более 6,5 млн 
рублей из федерального и республи-
канского бюджетов.



ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ  Площадка 
Общественной палаты РСО–А на этой 
неделе стала центром «мозгового штурма» 
перспектив развития такого инструмента 
общественного контроля, как ОНК

ЕДИНОЙ КОМАНДОЙ
Общественная наблюдательная комиссия осуществляет 
независимый контроль за обеспечением прав граждан в 
местах принудительного содержания. Члены комиссии 
имеют право в любой момент беспрепятственно 
посещать соответствующие учреждения и проверять то, 
как соблюдаются права задержанных, арестованных и 
осужденных.

Залина КАЙТУКОВА

Северная Осетия стала 80-м регионом, в котором Общественная палата 
РФ реализовала проект «Подготовка кандидатов в члены ОНК». Первый 
заместитель председателя Комиссии Общественной палаты РФ по безопас-
ности и взаимодействию с ОНК Александр Воронцов провел во Владикав-
казе серию встреч: с председателем Общественной палаты РСО–А Ниной 
Чиплаковой, вице-премьером Ирбеком Томаевым, прокурором республики 
Александром Морозовым, уполномоченным по правам человека в регионе 
Тамерланом Цгоевым, начальником УФСИНа РФ по РСО–А Сергеем Рол-
дугиным, начальником охранно-конвойной службы МВД по РСО–А Андреем 
Наседкиным, а также провел обучающий семинар для потенциальных членов 
в состав региональной ОНК, в которой скоро предстоит ротация.

Общественным объединениям, фондам, автономным некоммерческим 
организациям Северной Осетии было предложено принять участие в про-
цедуре выдвижения кандидатур в состав Общественной наблюдательной 
комиссий и направить на имя секретаря Общественной палаты Российской 
Федерации соответствующее заявление и документы.

В рамках рабочей встречи председатель Общественной палаты РСО–А 
Нина Чиплакова и первый заместитель председателя Комиссии Обществен-
ной палаты РФ по безопасности и взаимодействию с ОНК Александр Ворон-
цов обсудили детали формирования нового состава ОНК Северной Осетии 
и форматы помощи, которую окажет региональная общественная палата в 
отборе кандидатов и предоставлении им рекомендаций.

Нина Чиплакова отметила, что созданная в России система общественного 
контроля в местах принудительного содержания граждан уникальна и не 
имеет аналогов в других странах.

«Институты гражданского общества, которые осуществляют обще-
ственный контроль в сфере исполнения наказаний, и система ФСИНа не 
противопоставляются друг другу, а выступают партнерами. И именно на 
таких партнерских основах строится взаимодействие и в Северной Осетии. 
Это – сложная гуманитарная правозащитная миссия. Ее главная задача – не 
только вынести в публичную плоскость то, что происходит в стенах учреж-
дений ФСИНа, но, прежде всего, обеспечить соблюдение прав граждан, 
находящихся в местах принудительного содержания. Наши правозащитники 
весьма успешно с этой миссией справляются», – отметила Нина Чиплакова.

Общественная палата РСО–А оказывает всемерную помощь Обществен-
ной наблюдательной комиссии. На площадке палаты регулярно проходят 
обсуждения деятельности этого общественного института. В числе ключевых 
вопросов – расширение взаимодействия ОНК и института уполномоченного 
по правам человека; совместный прокурорский, ведомственный и обще-
ственный контроль за соблюдением прав и законных интересов заключенных, 
условий труда и быта; обмен опытом осуществления общественного контроля 
за соблюдением прав граждан в местах лишения свободы с другими реги-
онами страны; использование потенциала государственного юридического 
бюро для оказания бесплатной юридической помощи и правового консуль-
тирования освобождающихся из мест заключения граждан; инициирование 
разработки региональных программ, направленных на создание дополни-
тельных рабочих мест в учреждениях пенитенциарной системы; подготовка 
аналитических материалов по итогам общественного контроля в системе 
исполнения наказаний.

На площадке Общественной палаты РСО–А в рамках проекта ОПРФ со-
стоялся обучающий семинар для кандидатов в новый состав ОНК Северной 
Осетии. 

Александр Воронцов рассказал участникам мероприятия о законода-
тельных новеллах, общей эффективности ОНК, механизмах выстраивания 
диалога с представителями правоохранительных органов и гражданами, 
находящимися в местах принудительного содержания, а также поделился 
практическими советами.

Он считает, что популяризация ОНК даст гражданам в местах принуди-
тельного содержания больше возможностей общаться с родственниками, 
принимать участие в проектах по ресоциализации, а также поможет встроить 
институт ОНК в систему пробации.

Как отмечали участники дискуссии, во многом благодаря общественному 
контролю в системе исполнения наказаний происходят значительные из-
менения: улучшаются условия содержания подозреваемых, обвиняемых 
и осужденных, решаются вопросы по совершенствованию оказания меди-
цинской помощи в местах лишения свободы, трудоустройству осужденных. 
Кроме того, при посещениях общественники оказывают консультационную 
помощь гражданам, участвуют в различных социально-профилактических 
мероприятиях. Члены ОНК поднимают острые проблемы и оказывают со-
действие в их решении. 

Северо-Осетинской общественной наблюдательной комиссией по соблю-
дению прав граждан в местах лишения свободы в текущем году проведено 
более 30 проверок пенитенциарных учреждений республики.

«Еще в начале года мы наметили для себя план-график и, четко его при-
держиваясь, посетили, причем не раз, практически все учреждения, где 
содержатся подозреваемые, обвиняемые и осужденные лица. А у нас в 
республике 18 учреждений закрытого типа. Мы с коллегами прежде всего 
обращаем внимание на условия содержания и материально-бытовое обеспе-
чение заключенных, оцениваем соблюдение порядка оказания медицинской 
помощи лицам, содержащимся под стражей, проводим прием по личным 
вопросам, оперативно рассматриваем поступающие обращения, беседуем 
с осужденными в неформальной обстановке. По отдельным выявляемым 
нами недостаткам руководством УФСИНа предпринимаются оперативные 
меры», – рассказал председатель ОНК, полковник в отставке, председатель 
Правобережного совета ветеранов г. Владикавказа Валерий Гецаев.

Как отметил начальник отдела организации охраны, конвоирования и 
содержания подозреваемых, обвиняемых и лиц, подвергнутых администра-
тивному аресту МВД по РСО–А Андрей Наседкин, Северная Осетия – в числе 
немногих регионов страны, где предприняты все необходимые меры для 
обеспечения безопасного конвоирования граждан. В рамках федеральной 
программы развития медицинской службы в Северной Осетии открылись 
ведомственные здравпункты. При каждом райотделе МВД есть амбулатории, 
врачи которых при необходимости готовы оказать оперативную медицинскую 
помощь не только личному составу, но и гражданам, находящимся по стражей 
в изоляторах временного содержания. 

В завершение семинара Александр Воронцов отметил благодарностями 
Общественной палаты РФ председателя ОНК Северной Осетии Валерия 
Гецаева, а также его коллег Марата Басиева и Тамару Макиеву за активное 
участие в осуществлении общественного контроля за соблюдением прав 
граждан в местах лишения свободы и в связи с 15-летием создания в России 
института ОНК. В свою очередь члены Общественной палаты РСО–А, пред-
седатель Общественного совета при ГУ МВД РФ по СКФО, генерал-майор 
милиции в отставке Сослан Сикоев и председатель Общественного совета 
при МВД РСО–А Владимир Уваров вручили Александру Воронцову почетные 
награды офицерского собрания.
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«ЗАБЫТАЯ» ШКОЛА

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Самым острым вопросом совещания стало 

обсуждение ситуации в одной из школ Ираф-
ского района, где до сих пор не устранены 
выявленные ранее недоделки. Тем не менее 
она работает. В этой связи глава республики 
привел и факт простаивания нового спортком-
плекса в Чиколе по причине отсутствия у мест-
ной администрации средств на его содержание.

Оба случая глава назвал безобразиями и 
верхом вакханалии местной власти и некото-
рых республиканских министерств. Их руко-
водители получили нелицеприятную критику 
и взыскания.

Также темами совещания стали развитие 

туризма, связи и Интернета в отдаленных 
селах. Было отмечено, что сегодня устойчивой 
мобильной связью и скоростным Интернетом 
покрыто более 90% территории республики. 
На следующий год планируется осуществление 
программы по обеспечению мобильной связью 
ряда горных сел.

Среди вопросов работы местной власти были 
рассмотрены ход дорожных работ, готовность к 
приближающемуся холодному сезону снегоубо-
рочной техники и отселение жильцов из домов 
в районе Чкаловского моста во Владикавказе, 
работа коммунального предприятия «Алагир-
комфорт», ликвидация стихийной свалки в 
Беслане и другие темы.

БИЗНЕС  Представители Северной Осетии приняли участие в ежегодном форуме «Деловые партнеры 
Татарстана»

КАЗАНЬ
СТАЛА БЛИЖЕ
Форум прошел в Казани с 27-го по 28-ое ноября. 
Организаторами форума выступили Всемирный 
конгресс татар, Торгово-промышленная палата 
Татарстана. Предприниматели Северной Осетии 
посетили предприятия Казани, ознакомились с 
технологиями и особенностями производств, получили 
новые знания и вооружились эффективными 
инструментами для развития своего бизнеса.

Тамара БУНТУРИ

Отметим, что с Республикой 
Татарстан Северную Осетию 
связывают крепкие деловые и 
дружеские связи. Не раз наши 
делегации выезжали для обмена 
опытом с научными и образова-
тельными центрами Казани, про-

мышленными предприятиями. В 
республике живет большая та-
тарская диаспора. Есть интерес 
в областях туризма и культуры. 
Недаром открыт прямой авиа-
рейс, соединяющий Владикавказ 
и Казань. 

Более того, власти Татарстана 
продолжают активное содействие 

и поддержку своих соотечествен-
ников, живущих в других регионах 
России и за ее пределами. 

О значимости форума говорит 
присутствие на нем первых лиц 
Татарстана. На его площадке вы-
ступили Глава Республики Та-
тарстан Рустам

 
Минниханов, 

премьер-министр Василь Щайх-
разиев. Они выразили желание 
и готовность укреплять взаимо-

действие власти и предпринима-
телей, содействовать развитию 
бизнеса как в своем регионе, так и 
за его пределами. «Обмен опытом, 
новые знакомства очень важ-
ны. Получил поддержку от руко-
водства Республики Татарстан 
и предпринимателей из других 
регионов России и мой проект, как 
актуальный и востребованный, по 
созданию кадрового резерва на 

территорию всей России, кото-
рый мы реализуем в рамках учеб-
ного центра. Еще один аспект: у 
нас есть все инструменты для 
сохранения национальной иден-
тичности татар, проживающих 
за пределами исторической ро-
дины», – отметила руководитель 
учебного центра ТПП РСО–А 
«Бизнес достижение» Регина 
Бициева.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ   На экономической карте Северной Осетии электротехнический завод «Заря 
Осетии» появился четыре года назад

СВЕТИТЬ ВСЕГДА, СВЕТИТЬ ВЕЗДЕ!
 Первый проект по освещению 
объектов в Дигорском районе, 
который был реализован 
в рамках программы по 
энергосервису в республике, 
показал: завод «Заря Осетии» 
выполнил госзаказ в срок, 
выпускает высококачественную 
продукцию, работает 
стабильно, с заглядом в 
будущее. Это стало серьезным 
шагом к дальнейшему развитию 
нового производства. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

Сегодня «Заря Осетии» – производитель 
профессионального светотехническо-
го оборудования, имеющий уникальный 
опыт освещения крупных логистических и 
торговых объектов, населенных пунктов 
и автотрасс, учебных заведений, админи-
стративных зданий и спортивных соору-
жений. У предприятия есть собственная 
светотехническая лаборатория, оснащен-
ная самым современным измерительным 
оборудованием, проектно-конструкторское 
бюро, где разрабатываются технические 
решения, пять линий сборки светильников 
и другие производственные участки. Про-
дукция осетинского завода поставляется 
в Москву, где светильники применяются 
в метро, подземных переходах и на других 
объектах, в Кабардино-Балкарию, Ростов, 
Краснодар, Ставрополь, Уфу, на Урал и за 
рубеж. В этих и других регионах по достоин-
ству оценили качество и гарантийный срок 
энергосберегающих светильников – 7 лет. 
География поставки продукции от «Зари 
Осетии» постоянно расширяется.

…С исполнительным директором пред-
приятия Дмитрием Ураковым мы совер-
шаем небольшую экскурсию по производ-
ственным участкам завода. На одних царит 
сосредоточенная тишина, например, там, 
где находятся сборочные конвейеры. На 
других не смолкает шум станков. Но повсе-
местно одинаково ощущается атмосфера 
общего труда, которым люди занимаются 
с интересом и знанием дела. Технологию 
изготовления светильников легко просле-
дить с самого начала: «жизнь» будущего 
изделия начинается на лазерном станке, 

проходит через гибочные станки, где 
ему придается форма, далее через по-
красочный участок, и только после этого 
попадает на линии сборки, механических 
и сварочных работ.

– В начале текущего года завод при-
ступил к реализации проекта по переосве-
щению Владикавказа, в рамках которого 
изготовлено и установлено на улицах и 
в парковых зонах города около 15 тысяч 
светильников. Перед этим мы закупили 
новый гибочный станок, чтобы уложиться 
в заданные проектом сроки, – рассказал 
Дмитрий Ураков. – Ранее у нас появились и 
новый лазерный станок большей произво-
дительности, и упаковочное оборудование. 
Линейка нашей продукции расширяется, 
кроме светильников мы производим рецир-
куляторы – приборы для обеззараживания 
воздуха. Во Владикавказе они установлены 
в торговых центрах «Арктика» и «Столица», 
на промышленных объектах. Рециркуля-
торы мы начали производить во время 
пандемии, чтобы помочь медицинским 
учреждениям, но приборы востребованы 
и сегодня. 

«Заря Осетии» постоянно изучает рынок 
в поисках свободной ниши для производ-
ства новой продукции. В этом году цех по 
обработке металла приступил к изготов-
лению шведских стенок для уличных спор-
тивных площадок. Они уже установлены 

в поселке Южном, партию тренажеров 
отдали для спортплощадки в черте города. 
Этот шаг в освоении нового рынка позволит 
горожанам заниматься физической заряд-
кой на свежем воздухе. 

На заводе «Заря Осетии» советский 
лозунг «Кадры решают все» приобретает 
все большую актуальность. Сейчас здесь 
работает около восьмидесяти человек, 
но в перспективе – расширение произ-
водства, а значит, нужны работники на 
линии сборки светильников и другие про-
изводственные участки. По словам ис-
полнительного директора, скорее всего 
предприятие будет работать и во вторую 
смену. Для доставки новых работников 
из ближних населенных пунктов будет 
запущен автобус, людей будут обучать 
специальности наставники.

– У нас есть свои кулибины, которые 
создают новые светильники и совершен-
ствуют ранее созданные. Это, например, 
наш главный инженер Алексей Само-
роков, менеджер по продажам Игорь 
Габуаев. Но нам как воздух нужны молодые 
специалисты – конструкторы-технологи, 
специалисты по разработке новых видов 
светильников, – говорит начальник про-
изводства Наталья Чухрова. – Это могут 
быть выпускники СК ГМИ или профильных 
ссузов. Завод отправит их на обучение в 
Тольятти, на головное предприятие. Сейчас 

там находится наш молодой специалист, 
который вернется на завод с категорией 
конструктора и уже сможет самостоя-
тельно внедрить в производство новый 
вид светильника. У нас есть реальные 
возможности для карьерного роста. Наш 
нынешний заведующий складом Елена 
Хугаева, например, начинала на заводе с 
работника участка по сборке светильников. 
Немаловажное значение при выборе места 
работы имеет заработная плата. У нас она 
стабильная и, кроме того, действует пре-
миальная система.

Грамотная экономическая политика, 
умение осваивать новые виды изделий и 
находить рынок сбыта – слагаемые успеха, 
который на сегодня достигнут коллективом 
завода «Заря Осетии». О перспективах 
развития предприятия говорит один из его 
организаторов Николай Жидов:

– Будущее завода связано с выпуском 
новой продукции: светового оборудова-
ния для скверов и парков, опор для линий 
электропередачи, электрощитов, линз для 
светильников. В настоящее время ведутся 
переговоры с зарубежными произво-
дителями о выпуске газовых счетчиков и 
котлов. Прорабатывается вопрос об от-
крытии филиалов предприятия в Моздоке 
и других районных центрах региона. Для 
республики важно, что в связи с расши-
рением производства появятся новые ра-
бочие места. Планируется также открытие 
на базе предприятия инженерного центра 
по проектированию и разработке светиль-
ников, а также подбору кадров. По инфор-
мации учебной организации в Тольятти, 
из Осетии сюда приезжают талантливые 
ребята, они успешно осваивают новые 
компетенции и повышают квалификацию. 
Будем развивать школу наставничества, 
сотрудничать с организациями в респу-
блике, где молодые специалисты могли 
бы проходить практическое обучение. Еще 
несколько лет назад были сомнения, что 
«Заря Осетии» станет экономически креп-
ким и стабильно работающим предпри-
ятием, а сегодня можно с уверенностью 
сказать, что завод скоро станет лидером 
среди электротехнических предприятий. 
В связи с расширением производства 
нужны новые помещения, по этому вопро-
су ведутся переговоры с правительством 
региона. Мы стремимся делом доказать, 
что у завода большие перспективы. И у 
нас это получается.

Начальник производства Наталья ЧухроваНачальник производства Наталья Чухрова
с заместителем Батрадзом Созиевымс заместителем Батрадзом Созиевым

ОБРАЗОВАНИЕ  Просветительская деятельность 
республики отмечена на федеральном уровне

РАСШИРЯЕМ ГОРИЗОНТЫ
Региональное отделение Российского общества «Знание» 
продолжает масштабировать свою деятельность на базе 
ступени высшего образования. На днях прошло подписание 
соглашения о сотрудничестве с СКГМИ

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Региональное отделение общества 
«Знание» в РСО–А под председатель-
ством ректора СОГУ Алана Огоева 
действует в Северной Осетии с 2021 
года. С 1 марта 2023 года в регионе 
начал работу филиал Российского 
общества «Знание», директором кото-
рого является Карина Габараева. За 
короткий период удалось вывести ра-
боту филиала на лидирующие позиции 
в СКФО. Всего за текущий период этого 
года в образовательных организациях 
республики было проведено почти 300 
мероприятий с охватом более 10 000 
человек. Просветительская деятель-
ность региона также была отмечена 
на федеральном уровне. 

«В рамках соглашения будут реализовываться федеральные и региональные 
просветительские проекты для студентов. Одним из первых станет «Медиа-шко-
ла» на базе вуза с привлечением практикующих журналистов. В рамках школы 
студенты двух университетов, СОГУ и СКГМИ, пройдут интенсивный курс по 
основам журналистики, формированию контента для информационных пабликов 
и смм-продвижению», – отметила Габараева.

Также ежемесячно планируется проведение крупных мероприятий на базе 
вуза, которые будут касаться тем, которые студенты не изучают в рамках своей 
обычной образовательной программы. 

Помимо подписания соглашения состоялось первое центральное мероприятие 
на площадке вуза – просветительская лекция на тему «Истина и ложь в истории: 
противодействие фальсификации истории России». Лектор – историк, победитель 
Всероссийского конкурса «Лига лекторов»-2023 «Знание», абсолютный побе-
дитель регионального конкурса «Учитель года РСО–А-2023» Ибрагим Багаев.



 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ.  в общем дво-
ре на ул. К. Хетагурова (р-н 
Осетинской церкви). Хороший 
развитый район. Вся необхо-
димая инфраструктура в шаго-
вой доступности. Набережная, 
школа, садик, пр. Мира  и т. д. 
Транспортная развязка хоро-
шая. Документы готовы к сдел-
ке – 1,8 млн руб. Тел. 8-989-
035-86-88.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в 
горных живописных районах 
Республики Северная Осетия: 
Нузал, Архон, Верхний Ми-
зур, Цей, Дзуарикау, Верхняя 
Саниба, Верхний Фиагдон, 
Верхний Згид и т. д. Выгодное 
вложение под развитие туриз-
ма. Тел. 8-989-035-86-88.
  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в с. 

Суадаге, Цаликово, г. Алагире. 
Тел. 8-989-035-86-88.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ОПТОМ И В РОЗНИЦУ  ОТ-
БОРНЫЕ ЯБЛОКИ СОРТОВ: 
«ФЛОРИНА», «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП», «МОДИ», выращенные 
на берегу реки Урух, без хими-
катов (цена от 30 до 50 руб./
кг). Тару иметь с собой. Обр.: 
ул. Левченко, 23 (р-н Детской 
больницы), тел.: 8-988-873-68-
98, 52-52-99.

 ÊÓÏËÞ 
  1-КОМ. КВ. во вторичном 

фонде с ремонтом, пл. от 35 м2  
во Владикавказе до 3,5 млн 
руб. Наличный расчет. Рассмо-
трим разные р-ны. Тел. 8-905-
488-15-20. 

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 

прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-
41-39.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
ШКАФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВА-
НОВ на дому у заказчика. Тел. 
8-928-928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том 
числе офисных и  ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.
  РЕМОНТ ИМП. ТЕЛЕВ. с 

гарантией. УСТАНОВКА ЦИФ-
РОВЫХ И СПУТНИКОВЫХ АН-
ТЕНН «ТРИКОЛОР HD», «НТВ 
плюс». Тел.: 8-903-484-40-58, 
97-14-62, 8-918-827-14-62.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. 
Тел.: 91-90-05, 8-918-821-90-05, 
8-918-821-21-58, 91-21-58.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. рабо-
ты. Тел. 8-918-969-05-84.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ТРЕБУЮТСЯ ОХРАННИКИ. 

Тел. 8-919-427-84-01.
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.
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ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРОЕКТ Знание прошлого 
– прикосновение к вечному

Ñêàçêè ïàìÿòè
С 7 декабря 2023-го 
по 31 января 2024 года 
в выставочном зале Северо-
Кавказского филиала 
Государственного музея 
изобразительных искусств 
имени А.С. Пушкина состоится 
художественный проект 
«Сказки памяти», включающий 
одноименную выставку и 
серию культурных событий, 
посвященных представителям 
талантливой творческой 
семьи СУПЬЯНОВЫХ. 
Проект организован Северо-
Кавказским филиалом ГМИИ 
им. А.С. Пушкина.
Лолита АЙЛЯРОВА

Экспозиция в рамках проекта «Сказки 
памяти» задумывалась как персональная 
выставка народного художника Республики 
Дагестан Ибрагима-Халила Супьянова 
– живописца, графика, скульптора, сцено-
графа. Однако в процессе подготовки она 
трансформировалась в проект, представ-
ляющий произведения, созданные членами 
удивительной творческой семьи. Впервые в 
едином выставочном пространстве работы 
Ибрагима-Халила окажутся рядом с творе-
ниями Камиля и Джавгарат Супьяновых, 
Шейит-Ханум Алишевой. 

Имена этих людей широко известны в 
Дагестане и за его пределами. Сын Камиль 
– художник и дизайнер, автор, куратор худо-
жественных проектов; дочь Джавгарат – ху-
дожник, поэт, сценарист, писатель, куратор 
выставок, автор поэтических сборников; их 
мама – народный поэт Дагестана, создатель 
глубоких, самобытных лирических произ-
ведений Шейит-Ханум Алишева – известна 
как мастер слова и одновременно – замеча-
тельный график. Ибрагим-Халил – не только 
духовный и творческий ориентир для всего 
художественного сообщества республики, 
но и признанная величина в северокавказ-
ском изобразительном искусстве. 

Все представленные в экспозиционном 
пространстве работы объединены темой 
памяти – мотивом, который в творчестве 
Ибрагима-Халила стал программным. Худо-
жественные проекты мастера выстраива-
ются вокруг духовной оси: знание прошлого 
– прикосновение к вечному, все сегодняшнее 
становится прошлым. Весь человеческий 
опыт доступен, если знать и помнить. Худож-
ник всю жизнь работает с воспоминаниями 
– про общее и личное, родовое и народное. 
Память, как сон, создает новые картины и, 
как сон, оставляет лишь ощущения – это 
было – как в сказке или как в кошмаре. 
Художник постоянно пребывает в потоке 
воспоминаний, рождающих бесконечные 
ряды образов и целых картин. Наверное, 
поэтому Супьянов работает сериями и цикла-
ми – большими и длительными. Творчество 
Ибрагима-Халила – это «книга памяти», 
написанная языком символов, знаков, аб-
страктных ассоциаций, которая невероятно 
информативна, но понятна не каждому. 

Произведения, экспонируемые на выстав-
ке, созданы в разное время: это объекты, 
живопись, графика, видео-арт – около 100 
работ из собрания авторов и фонда На-
ционального музея Республики Дагестан 
имени А. Тахо-Годи. С одной стороны, они 
демонстрируют индивидуальный стиль и 
творческий почерк каждого художника, с 
другой – то, как индивидуальное перетекает 
в единое. Выставочный проект – цельное 
высказывание, где каждый встраивает свое 
воспоминание в общую «книгу памяти».

Важная часть творческой жизни Ибраги-
ма-Халила Супьянова – театральная дея-
тельность. Нет такого национального театра 
в Дагестане, с которым бы он не сотрудничал 
в качестве художника и сценографа. В день 
открытия выставки, 6 декабря, в 18:00, на 
сцене Театра оперы и балета филиала Ма-
риинского театра в РСО–А пройдет специ-
альный показ оперы «Коста», сценография 
для которой была осуществлена Ибрагимом-
Халилом в 2018 году.

7 декабря в ходе выставочного проекта со-
стоятся творческая встреча с художником и 
литературный вечер с поэтом Джавгарат Су-
пьяновой. В новом году запланирован вечер 
видео-арта Ибрагима-Халила Супьянова.

Выставочный проект «Сказки памяти» ре-
ализован в рамках программы «Генофонд», 
осуществляемой Северо-Кавказским фили-
алом ГМИИ им. А.С. Пушкина и посвященной 
известным творческим семьям и династиям 
художников Северного Кавказа.

СПРАВКА 
Государственный музей изобразительных 

искусств имени А.С. Пушкина – музейный 
комплекс, обладающий одним из крупней-
ших в России художественных собраний 
зарубежного искусства. Его фонды на-
считывают около 700 000 произведений, 
созданных мастерами разных эпох, – от 
Древнего Египта и античной Греции до на-
ших дней. В январе 2020 года в состав Пуш-
кинского музея вошел Государственный 
центр современного искусства (ГЦСИ) с 
филиалами во Владикавказе, в Екатерин-
бурге, Калининграде, Нижнем Новгороде, 
Санкт-Петербурге и Томске.

Северо-Кавказский фили ал Государ-
ственного музея изобразительных искусств 
имени А.С. Пушкина (ГЦСИ Владикавказа) 
– музейно-выставочная и научно-иссле-
довательская организация, деятельность 
которой направлена на развитие совре-
менного отечественного искусства, его 
интеграцию в международный контекст, 
а также на создание устойчивого инте-
реса к актуальному искусству у широкой 
публики. Филиал реализует проекты, свя-
занные с осмыслением и современной 
интерпретацией национального наследия, 
и поддерживает деятельность художников, 
работающих с актуальными для Северного 
Кавказа темами.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ТРАДИЦИИ В фестивале «Фыдæлты фарн» («Наследие предков») 
приняли участие около 200 ребят из 26 школ республики

МЫ ЕСТЬ, МЫ БУДЕМ!

Масштабный, яркий, вкусный, торжественный, веселый праздник-
конкурс в рамках недели Джеоргуыба проводится в Северо-Осетинском 
государственном торгово-экономическом колледже ежегодно. Его 
ждут, к нему готовятся: оформляют заявки, трудятся над созданием 
тематического стола, развивают кулинарные способности, оттачивают 
вокальное, танцевальное, театральное мастерство, даже специально 
сочиняют стихи на родном языке… 

Тамара БУНТУРИ

Особый конкурс – вознесение молитвы и произ-
ношение тостов – он наполнен сакральным смыс-
лом, и мальчики, будущие мужчины, относятся к 
нему с трепетом и почитанием. Еще одно значимое 
состязание – тестирование по программе учебника 
родной литературы 7–9-х классов: как же быть 
патриотом своей республики без литературной ос-
новы, которая концентрирует в себе национальную 

историю развития и становления народа, богатство 
языка и традиций? 

Все вышеперечисленное, а именно патриотиче-
ское и духовно-нравственное воспитание моло-
дого поколения, сохранение знаний о традициях 
и обычаях осетин, и является основной целью 
мероприятия. 

Ребята с большим воодушевлением участво-
вали во всех состязаниях. Пять площадок начали 
работать одновременно, и каждый мог найти себе 

занятие по душе. Везде – творческая и очень до-
брожелательная обстановка. Самым массовым, 
как и ожидалось, был творческий конкурс. Вот уж 
поистине богата талантами наша республика! Всех 
конкурсантов-артистов, а их было без малого 100, 
тепло поддерживали зрители. Самый оригиналь-
ный – конкурс декоративных поделок в нацио-
нальном стиле, которыми виртуозы, по другому не 
скажешь, украсили свои тематические столы. Ну а 
самый вкусный, конечно – по выпечке осетинских 
пирогов. Осетинское пиво готовили заранее, оно 
как раз поспело к празднику. 

Что важно? Прежде всего сама атмосфера, ду-
ховное содержание, национальный дух. Все были 
увлечены, каждый гость был желанным. Кстати, 
когда жюри подводило итоги, все могли отведать 
пирогов, распробовать и оценить восхитительное 
пиво и принять участие в зажигательных танцах, 
которые развернулись в холле учебного заведения. 
Просто так, без сценария.

Финальной точкой большого дня стала цере-
мония награждения победителей – это все-таки 
конкурс! Они получили грамоты и ценные призы. 
В каждой номинации – свой победитель и свои 
призеры. Но по количеству призов (6) пальма пер-
венства – у школы №1 имени Героя Советского Со-
юза Г.В. Пасынкова г. Ардона (директор – Тамара 
Бацоева). Далее – санаторная школа- интернат 
с. Гизели имени генерал-майора М.С. Бароева 
(директор – Светлана Цгоева), школа имени И.С. 
Багаева с. Сунжи (директор –  Ирина Бестаева), 
школа с. Коста (директор – Светлана Еналдиева), 
школа г. Беслана (директор – Елена Ганиева). 
Впрочем, отметили всех: каждый участник, каждый 
сопровождающий преподаватель получили соот-
ветствующие сертификаты. 

Конечно, победить всегда приятно, но это тот 
случай, когда победила дружба. Число участников 
в этом году возросло в два раза по сравнению с про-
шлым годом, а значит, праздник интересен и любим. 

В завершение мероприятия директор колледжа 
Валерий Абиев вознес молитву Всевышнему и 
обратился к ребятам с напутственным словом: 
«Столько молодых ребят сегодня возносили молит-
вы. Это говорит о том, что невозможно уничтожить 
то, что заложено в наших сердцах и течет в жилах. 
Мы есть, мы будем, и все это станет передаваться 
из поколения в поколение».

СМОТР-КОНКУРС  «Нам и внукам»

Любить природу с детства
По инициативе Северо-Осетинского республиканского отделения Общероссийской общественной 
организации «Всероссийское общество охраны природы» совместно с Министерством образования 
и науки, Министерством сельского хозяйства РСО–А, филиалом «Центра изучения, использования 
и охраны водных ресурсов», Управлением образования администрации местного самоуправления 
г. Владикавказа, ОАО «Кавдоломит» и АНО «Кавказский региональный центр экологической 
эпидемиологии» и при поддержке групп компаний «Пивоваренный дом «Бавария» в республике 
ежегодно проводится экологический смотр-конкурс «Нам и внукам». В нем принимают участие 
отдельные граждане, учебные заведения (дошкольные учреждения, общеобразовательные, детские 
художественные школы, учреждения дополнительного образования).  

Сергей СУАНОВ.
Фото автора

В этом году в смотре-конкурсе 
«Нам и внукам»-2023 было пред-
ставлено более 300 работ из сфер 
дошкольного, среднего и дополни-
тельного образования из Влади-
кавказа, Алагирского, Ардонского, 
Дигорского и Моздокского районов. 
Работы были распределены по номи-
нациям: «Дошкольное образование», 
«Среднее образование» и «Дополни-
тельное образование». Самое актив-
ное участие приняли учреждения до-
школьного образования. Дигорский 
район, а также филиал МБДОУ №7 
с. Ногкау представили свои работы 
в первый раз. В конкурсе наиболее 
яркие и оригинальные работы – у 
ГБУ РДРЦ «Тамиск», МБДОУ №10, 
МБДОУ №6, МБДОУ №1 г. Алагира, 
МБДОУ №71 г. Владикавказа .

Конкурс привлек внимание пе-
дагогических коллективов образо-
вательных учреждений республики 
к остроте экологических проблем 
Северной Осетии, необходимости 
создания условий для сохранения 
природы и укрепления здоровья 
людей.

Представленного материала было 
так много, что пришлось размещать 
его в вестибюлях на двух этажах 
здания, в котором располагается Се-

веро-Осетинское республиканское 
отделение Всероссийского обще-
ства охраны природы (СОРО ВООП). 
Работы были разными – от точных 
копий птиц, зверей до невероятной 
сложности пейзажей с деревьями, 
кустарниками, постройками, фигур-
ками людей, выполненных из разных 
материалов.

– Представленная выставка по-
делок из природных материалов 
– это лишь видимая часть работы, 

– обратила внимание собравшихся 
первый заместитель председателя 
СОРО ВООП Алевтина Газацева. 
– На самом деле не менее важно 
то, как в течение года работали уч-
реждения образования в формиро-
вании у подрастающего поколения 
бережного отношения к природе,  
какие знания дали детям, какие ме-
роприятия провели. Когда речь идет 
о воспитании ответственного и со-
знательного гражданина, который 

любит свою малую родину, начинать 
надо как можно раньше. Поэтому 
мы награждаем в трех номинациях 
дошкольные, образовательные и 
учреждения дополнительного об-
разования.

На этот раз участников как никог-
да много – более 100 учреждений. 
Спасибо нашим спонсорам – Группе 
компаний «Бавария», прежде всего 
Вячеславу Битарову, который сто-
ял у истоков возрождения нашей об-
щественной организации и продол-
жает содействовать экологическому 
воспитанию населения республики, 
ФГУ «Центрводресурсы РСО–А», 
минобразования и минсельхозу ре-
спублики, которые помогли приоб-
рести ценные призы победителям 
и активным участникам конкурса.

Заместитель начальника Управ-
ления образования АМС Владикав-
каза Лаура Нартикоева и методист 
ВМКУ «Организационно-методи-
ческий центр» Людмила Гераси-
мова отметили возросший уровень 
системной и методической работы 
в образовательных учреждениях, 
что положительно сказалось на ка-
честве и актуальности представлен-
ных материалов.

В заключение в торжественной 
обстановке победителям, номинан-
там и активным участникам конкур-
са были вручены почетные грамоты 
и ценные призы.

Семья поздравляет с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ 
дорогого супруга, папу и дедушку 

Аркадия Кирилловича КАДОХОВА!
С днем рожденья, папа!
Долгих тебе лет.
Пусть приходит радость
В каждый твой рассвет!
Пусть удача знает,
Где тебя искать,
Все, что пожелаешь,
Будет исполнять.
Здоровье будет крепким,
А сердце – молодым,
Душа – по-детски светлой.
Ты будь судьбой храним!

Искренне любим, ценим, уважаем!жаем!

АРМЕЙСКАЯ ЖИЗНЬ  Очередной учебный год взял старт

ВОЕННАЯ НАУКА – НАУКА ПОБЕЖДАТЬ!
Этой непростой науке приходится учиться 
терпеливо и настойчиво. Поэтому вникать в 
тонкости военного дела в Вооруженных силах 
вчерашние призывники начали с 1 декабря, 
т.е. в армии – очередной новый учебный год. 
Военнослужащие снова выйдут на полигоны, 
займут места в учебных классах и на тренажерах 
для совершенствования боевой и политической 
подготовки.

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

На тактических учениях планиру-
ется отрабатывать вопросы совер-
шенствования маршевой подготовки, 
выполнение задач по всестороннему 
обеспечению подразделений. Более 
половины учений пройдет в ночных 
условиях.

Продолжится практика внезапных 
проверок соединений и частей, в ходе 
которых будут проводиться меропри-
ятия по перегруппировке подразде-
лений, их переброске на незнакомые 
полигоны для отработки действий с 
боевой стрельбой.

В соединениях и частях Южного 
военного округа (ЮВО) в этой связи 
прошли торжественные меропри-
ятия.

В 19-й мотострелковой дивизии 
состоялось построение, посвящен-

ное началу зимнего периода обуче-
ния. Проверить готовность дивизии 
пришли начальник отдела боевой 
подготовки 58-й общевойсковой ар-
мии полковник Евгений Иванов и 
ведущий инспектор ЮВО генерал-
лейтенант Урузмаг Огоев.

– 1 декабря родился наш легендар-
ный маршал Георгий Константино-
вич Жуков. Эта символическая дата 
совпала с началом учебного года. От 
себя лично, от командующего соста-
ва 58-й армии поздравляю вас с этим 
событием. Результаты должны быть 
только на «отлично». Управление 
возлагает на вас большие надежды. 
В добрый путь!» – обратился к при-
сутствовавшим Евгений Иванов.

Урузмаг Огоев пожелал всем под-
разделениям 19-й МСД четкой и сла-
женной работы, подбодрив молодых 
военных: «Наше дело правое, победа 
будет за нами!»

– В новом учебном году основной 
упор делается на выполнение за-
дач боевой подготовки, повышение 
уровня полевой выучки и совершен-
ствование навыков в эксплуатации 
вооружения и техники, – отметил 
врио командующего дивизией пол-
ковник Феликс Лолаев.

Со словами поздравлений к во-
еннослужащим обратились предсе-
датель Союза десантников РСО–А 

Игорь Золоев, мама Героя России 
Андрея Днепровского Татьяна 
Днепровская, помощник командира 
дивизии по работе с верующими во-
еннослужащими священник Василий 
Грибенченко. 

По завершении мероприятия во-
енные прошли торжественным мар-
шем, показав отличную строевую 
подготовку, и разошлись по местам 
проведения занятий. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Сотрудники 
Управления Госавтоинспекции РСО–А 
регулярно проводят профилактические 
занятия по дополнительному изучению 
ПДД с представителями силовых 
структур

Ездить по правилам
В рамках профилактической работы, 
направленной на снижение аварийности 
на дорогах, представители Управления 
Госавтоинспекции приняли участие 
в проведении  технической конференции 
с военнослужащими.

Л. БАСКАЕВА

Инспекторами по пропаганде безопасности дорожного движе-
ния до сотрудников была доведена информация о состоянии ава-
рийности на территории республики с начала 2023 года, об основ-
ных причинах совершения дорожно-транспортных происшествий и 
о наиболее грубых нарушениях Правил дорожного движения как 
водителями, так и пешеходами. Напомнили и об обязательном 
использовании ремней безопасности и о правилах перевозки несо-
вершеннолетних детей в соответствии с их возрастом. Учитывая, 
что большинство участников мероприятия – родители, им были 
даны рекомендации по обучению юных участников дорожного 
движения основам безопасного поведения на проезжей части. 
В ходе беседы напомнили и об изменениях в ПДД, вступивших в 
силу в 2023 году.

В конце мероприятия был продемонстрирован документальный 
фильм по тематике безопасности дорожного движения.



Родные и близкие с глубо-
ким прискорбием извещают 
о кончине 
ДЗАНТИЕВОЙ

Маргариты 
Гадагкоевны.
Г р а ж д а н -

ская панихи-
да состоится 
7 декабря по 
адресу: ул. 
Никитина, 14. 

Коллектив ООО «21 век» 
выражает глубокое соболез-
нование В. В. Дидарову по 
поводу кончины отца 

ДИДАРОВА
Валентина 

Владимировича.
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ОСНОВНАЯ СЦЕНА
8 ДЕКАБРЯ                                                                                                      В. Гаглоев

«НЕ ГОВОРИТЕ, 
    ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ» (12+)

9 ДЕКАБРЯ                                                                                                           Г. Хугаев

   «МОЯ ТЕЩА» (12+)
Начало в 18 часов

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-17-37, 25-11-42.
Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

аттестат о среднем общем обра-
зовании  серии А № 776313, вы-
данный в 1991 г. МБОУ «СОМШ 
№ 44 им. В. Кудзоева» г. Вла-
дикавказа на имя ХАСИЕВОЙ 
Марины Александровны, счи-
тать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета «Северная Осетия» сообщает, 
что с 10 января 2023 года публикует 
информационно-рекламные сообщения и 
объявления о деятельности промышлен-
ных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых организаций, пред-
приятий различных форм собственности, 
учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.

Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жи-
лищное обеспечение, 
полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ООО «ФАТ-АГРО»
АРЕНДУЕТ ЗЕМЛИ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ
ПОД ПОСАДКУ СЕМЕННОГО КАРТОФЕЛЯ 

Земли должны находиться в горной или лесной 
предгорной зонах, не должны быть каменистыми. 
Расстояние до населенного пункта не менее 1000 
метров. Площадь предоставляемого пахотного 
земельного участка в горной местности не 
должна быть менее 12 га, а в лесной предгорной 
– не менее 40 га. Стоимость субарендной платы 
— до  30 тыс. рублей в год за 1га..

ТЕЛ. 8-928-864-08-53.

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

Шахматные баталии
В Дигоре прошел сеанс 
одновременной игры 
по шахматам среди 
школьников «Дружба», 
организованный 
Патриотическим клубом 
«Родина», где участвовали 
лучшие юные шахматисты 
Дигорского, Ардонского и 
Ирафского районов. 

А. АБАЕВА

Главным судьей был Омар Баликоев, 
секретарь – Торис Гатциев, организа-
тор – Тимур Карданов. С Авданом Те-
мировым, Анжеликой Цогоевой, Арсама-
гом Цогоевым, Эдуардом Аладжиковым, 
Давидом Качмазовым, Тимуром Жайло, 
Викторией Жуковой, Аланом Бестае-
вым, Жанной Зураповой, Давидом Цама-
каевым, Арманом Качмазовым, Арсеном 
Дзусовым, Ахсарбеком Худаловым, 
Сосланом Гурдзибеевым играл Вадим 
Келехсаев, который в 11 лет уже имеет 
первый спортивный (взрослый) разряд. 

В результате нескольких часов шах-
матных баталий Келехсаев выиграл со 
счетом 14:1. В пятерку лучших шахмати-
стов попали Арман и Давид Качмазовы, 
Алан Бестаев, Давид Цамакаев, Ахсар-
бек Худалов. Своим мнением поделился 
почетный гость мероприятия, врио на-
чальника ОСО СП по РСО–А ГМУ ФССП 
России Владислав Цаголов: «Радует, 
что у нас подрастают такие младшие, 

показывающие хорошее мастерство. 
Желаю им дальнейших успехов не толь-
ко в шахматах, но и в учебе, а оргкомите-
ту – во всех хороших начинаниях».

После завершения игр в торжествен-
ной обстановке все участники были на-
граждены специальными сертификата-
ми, Вадим Келехсаев благодарностью, 
а Арман Качмазов, как единственный 
победитель, еще призом.

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ

ОБРЕТАЮ В ГОРАХ СЕБЯ…

Ирина ГУРЖИБЕКОВА

Ты их разгадать не сможешь –
Хоть сто диссертаций пиши…
Здесь прошлое – тайна подножий.
Грядущее – тайна вершин…
«Разгадывать» я пару раз пыталась, но, ко-

нечно, не Эльбрус и не Эверест, то бишь, Джомо-
лунгму. Но ведь и небольшие вершины – все же 
вершины. Иначе разве имели бы мы в декабре 
Международный День гор, этот знаковый празд-
ник, особенно для тех, кто с раннего детства 
живет среди них, дышит ими… Разве стали бы 
они одной из главных тем моих стихов? Да что 
моих… – поэты всего Кавказа, Средней Азии 
и не только: иногда кажется, что горы смотрят 
со страниц сборников почти всех стихотворцев 
мира. Думаете, зря съезжаются к нам на «Цей-
ский вальс» именитые барды? Уж слишком горы, 
эти великие творения природы, прекрасны и 
загадочны. И терпеливы… Они видели и войны, 
и свадьбы, и «в карауле беззвучно стоят», как 
сказал Игорь Дзахов, над могилами павших…

В одном из моих любимейших кинофильмов 
– «Вертикаль» герой Владимира Высоцкого про-
износит фразу: «Альпинисты никогда не ищут вы-
годы – они находят в горах счастье». Наверняка 
это подтвердит и наш главный «горопроходец» 
(кстати, вот он-то один из немногих покорил 
Эверест) Казбек Хамицаев. Возможно, он со-
гласится и с этими моими словами:

Смотрим на горы в окна. Годами строим прожекты:
Отправиться бы на лоно, но вдруг обвал? Иль гроза?..
Нет, не узнаешь горы, глядя на них с проспекта,
Как не узнаешь душу, не заглянув в глаза…

И еще: 
К дальним звездам пробиться пробуем,
Манят нас «суперменов» замашки…
Но навороченным небоскребам 
Дорасти бы до горских башен!
Когда с четвертого этажа нашего дома смотрю 

на Столовую, на Казбек, – кажется: вот они, 
протяни руку – и дотронешься до заснеженной 
вершины. Не помню – кто, но один из московских 
поэтов сказал: «Горы не любят прозы – нужней 
им стихи и песни». Вот поэтому позволила себе 
так много себя цитировать. И, несмотря на то, что 
«герои» мои и многословия не любят, позвольте 
закончить еще одним, уж простите – чуть длин-
нее прочих откровением:

Только в горы я попаду,
Не могу быть сама собою:
То ручьем прольюсь, то паду
С крутизны водопадной «волною».
Я уже не я, а тропа,
Растревоженная туристом.
И хоть ночь в ущелье слепа,
Но в костре я – одна из искр.
Вот руками раздвину листву…
Небо льет голубую ласку…
И опять себя узнаю,
Что сошла с автобуса в Ларсе.
Только что-то во мне вскипает,
Что-то бьется, стих торопя…
Нет, наверное, не теряю – 
Обретаю в горах себя.
Знаю: снег их сердец не студит,
А придает чистоты.
Вот и нам научиться бы, люди,
Этой скромности их высоты…

«Алания» ушла в отпуск
В конце ноября 
владикавказская «Алания» 
ничейным поединком в 
Грозном с тольяттинским 
«Акроном» завершила свой 
футбольный год. 

Вячеслав СТЕПАНОВ

Через пару дней после заключитель-
ной игры руководство красно-желтых 
на общекомандном собрании подвело 
итоги первой части сезона, в которой 
владикавказский клуб финишировал 
шестым с отставанием в 5 очков от 
лидера – махачкалинского «Динамо». 
Каждый футболист «Алании» получил 
от тренерского штаба план индивиду-
альной работы на время полутораме-
сячного отпуска. 

После зимней паузы красно-желтые 
выйдут 11 января будущего года, когда 
начнется первый межсезонный сбор 
команды, перед которым наши игроки 
пройдут углубленное медицинское об-
следование в Москве. Стартовый сбор 
владикавказцев пройдет с 11 января 
по 7 февраля в Турции. Затем «Алания» 
проведет тренировочные сборы на Чер-
номорском побережье, в городе Сочи. 
Как рассказал спортивный директор 
красно-желтых Тимур Демуров, во-

просом кандидатуры главного тренера 
команды руководство будет заниматься 
в наступившую зимнюю паузу в чемпи-
онате. 

Ну, а 1 декабря на стадионе «Анжи 
Арена» в дагестанском Каспийске со-
стоялся интересный гала-матч между 
сборной Футбольной национальной 
лиги (ФНЛ) и сборной Медиалиги. Ко-
манда Первой лиги, руководимая экс-
наставником «Акрона» Евгением Ка-
лешиным, разгромила со счетом 4:0 
«медийщиков», одним из тренеров 
которых был известный осетинский 
футболист Алан Гатагов (московские 
«Локомотив» и «Динамо»). В стартовом 

составе сборной ФНЛ появились два 
представителя «Алании» – вратарь 
Ростислав Солдатенко и защитник 
Алан Багаев, вышедший с капитанской 
повязкой. Первоначально к ним должен 
был присоединиться защитник красно-
желтых Давид Шавлохов, но из-за 
травмы не смог принять участие в игре. 

Формат поединка включал в себя два 
тайма по 30 минут, а по окончании матча 
прошла серия буллитальти (футболь-
ные буллиты – выходы один на один с 
вратарем). По всем показателям сбор-
ная ФНЛ оказалась сильнее сборной 
Медиалиги, а болельщики Дагестана 
увидели увлекательное шоу. 

КРИМИНАЛ «200000 
на спасение внучки!» 
– пенсионерка 
из Владикавказа 
доверилась мошенникам 
и отдала все свои деньги

Æåñòîêàÿ ñõåìà
«Ваш родственник попал в 
беду» – распространенная 
мошенническая схема, 
жертвами которой становятся 
в основном пенсионеры. 

Пресс-служба МВД по РСО–А

У заботливых бабушек и дедушек мо-
шенники требуют по телефону деньги за 
решение различных проблем для избежа-
ния наказания за противоправное деяние. 
Звонить может как сам «родственник», так 
и лжесотрудник правоохранительных орга-
нов.  Причины могут называться разные: со-
вершил ДТП, избил человека и так далее, но 
итог разговора всегда один – для «решения 
вопроса» требуется определенная сумма 
денег. Их просят передать либо курьеру, 
либо перевести через платежный терминал.

Так, у 80-летней жительницы Владикавка-
за мошенники для «спасения внучки» потре-
бовали 200 000 рублей. Пожилой женщине 
на домашний телефон поступил звонок... 
Представившись сотрудником правоохра-
нительных органов, звонивший сообщил, что 
внучка попала в ДТП, в результате серьез-
ной аварии получила травмы, а семья по-
страдавшего, на которого совершен наезд, 
обратилась в полицию. Звонивший заверил 
женщину, что возможно «решить вопрос», 
но необходима крупная сумма денег. Будучи 
уверенной, что спасает внучку, бабушка со-
брала все имеющиеся сбережения, которые 
копила долгие годы, и передала с курьером.

Когда пожилой женщине позвонила ее 
реальная внучка, стало понятно, что все 
это обман мошенников, и пенсионерка об-
ратилась в полицию.

В настоящее время по данному факту 
возбуждено уголовное дело по признакам 
ст. 159 УК РФ «Мошенничество», что пред-
усматривает наказание в виде лишения 
свободы сроком до пяти лет.  

МВД по РСО–А предупреждает: чтобы не 
стать жертвой этой жестокой мошенниче-
ской схемы, нужно сохранять спокойствие, 
связаться с родственником, чтобы убедить-
ся, все ли с ним в порядке.

Родственникам, близким, внукам, прав-
нукам стоит чаще звонить своим старшим 
и регулярно напоминать, какие способы 
совершения преступлений бывают и чего 
делать нельзя.

Имейте в виду: передача денег сотрудни-
кам правоохранительных органов является 
преступлением, а именно – дачей взятки.

Â ÑÀËÎÍ
«ÌÎÍÎËÈÒ ÌÅÁÅËÜ»

требуются:
• ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ;
• СБОРЩИК;
• ГРУЗЧИК.
Обр.: ул. Калинина, 64, тел. 
58-82-28, с 10 до 18 час.

Реклама, 
объявления, 

соболезнования 
и поздравления 
принимаются в 

отделе объявлений 
газеты «Северная 
Осетия», а также по 
электронной почте 
gazeta@mail.ru и по 

телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна 

ОНЛАЙН. 
Платеж по 

реквизитам по ИНН 
1501006809
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